



Jardins familiaux de l'Oise

Bulletin d'information N°12 ♦ Juin 2024



Le réveil des jardins familiaux de Breuil-Le-Sec - Photo réalisée en mai 2024

Responsable de la publication : CARLIER Thierry ♦ Comité de rédaction : CARLIER Pascale, FOUILLET Louis, HERBET Christophe, ROBERT Vincent ♦ Rédacteur : BOUCHOUX Claude ♦ Comité de relecture : COUTURIER Gaël et GUILLEMIN Franceline.

Les dictons des mois à venir

Juin - « Quand il pleut pour la Saint-Médard, il pleut quarante jours plus tard. À moins que Saint-Gervais ne soit beau, et qu'il tire Saint-Médard de l'eau ».

Juillet - « Lorsqu'en juillet les fourmilières s'élèvent et s'élargissent beaucoup, l'hiver sera précoce et rude ».

Août - « Coccinelle vole haut, il fera beau »

Source : les dictons de Jean-Paul (suite page 5)



Madame, Monsieur,

J'espère que le début de cette nouvelle saison vous satisfait.

Le 21 avril 2024 s'est déroulé le congrès départemental des jardins familiaux de l'Oise organisé par notre section ainsi que nos amis de CLERMONT. Tout s'est agréablement déroulé.

A cette occasion je souhaite remercier messieurs Michel Loire et Sylvain Strim, ainsi que messieurs Michel LEBLOND, Daniel VERHAEGHE et Bernard FREMONT.

Egalement la Présidente des jardins familiaux de Mouy / Balagny ainsi que Mme CABARET Marie-Claire, membre du bureau des Jardins Familiaux de Cauffry.

Sans oublier les mairies de BREUIL-LE-SEC et CLERMONT et bien sur la section de CLERMONT !

46 sections sur 53 étaient présentes à cette journée.

Le 08 juin 2024 a eu lieu la 2^{ème} édition des « Arts d'été » à BREUIL-LE-SEC où nous avons tenu la buvette et la restauration.

Un grand merci à madame Michelle ALLIEL, la mairie de BREUIL-LE-SEC et les services techniques. Sans oublier les membres du bureau Claude, Vincent, Thierry, Pascale, Corinne, Keizyan et notre gentil Nolan.

Les Portes Ouvertes se dérouleront le 29 juin 2024 de 16h00 à 20h00.

RAPPEL : Malgré plusieurs rappels il est constaté que le stationnement des véhicules à l'intérieur des jardins reste abusif. Je vous rappelle qu'il est strictement limité à 15min. Nous serons désormais moins indulgents, une sanction sera prise si non-respect du règlement.

De même, après la désagréable surprise faite par notre secrétaire, je vous rappelle que les chiens doivent être tenus en laisse dans le site.

Mr CARLIER Thierry
Président

Actualités

Il y a tout juste un an le thème principal du bulletin était axé sur l'état de sécheresse et l'économie de l'eau qui nous était imposée. Force est de constater que si les années se suivent, elles ne se ressemblent pas forcément. Aujourd'hui nous devons être vigilants à l'excès d'humidité pouvant engendrer différents désagréments dont le mildiou. Sans oublier les doryphores !!!

Dans le précédent numéro nous vous informions des temps de découvertes et de travaux collectifs qui vous seraient régulièrement proposés. Visiblement ceux-ci n'ont pas rencontrés le succès escompté. Dommage car l'entretien des abords, comme précisé dans la charte, est aussi de la responsabilité de chacun et renvoie l'image, outre de soi-même, du lieu dans lequel nous passons une partie de notre temps libre.

Prochains rendez-vous :

- **07 juin** – 18h00 - 20h00 Visite nocturne des fascines
- **29 juin** – 16h00 – 20h00 Portes ouvertes des jardins
- **07 septembre** – Fête des jardins

Comme promis, les pompes à eau ont été rénovées et remises en fonction courant avril. Etant donné la météo, il n'y avait pas urgence.

Merci à Vincent.

Congrès 2024 des Jardins Familiaux de l'Oise



*Remise du diplôme d'Honneur à monsieur Denis Dupuis,
par le Président de la section de Breuil-Le-Sec.*

L'Assemblée Générale 2024 organisée par les sections des Jardins de Clermont et Breuil-Le-Sec s'est déroulée dans la salle Pommery de CLERMONT.

Celle-ci était présidée par monsieur Michel LEBLOND, Président Départemental, en présence des maires de CLERMONT et BREUIL-LE-SEC.

Mesdames la Préfète et la Présidente du Conseil Départemental n'ont pu se rendre disponibles.

Était à noter également l'absence de représentation de la Fédération Départementale des Syndicats d'Exploitations Agricoles et de la Chambre d'Agriculture de l'Oise.

Les travaux ont eu lieu toute la matinée et se sont prolongés autour d'un repas convivial.

Jardiner avec les insectes

Vous avez commencé à planter votre potager et vous trouvez dommage de faire tous ces efforts si c'est pour le protéger avec des pesticides plutôt que de cultiver bio ? Pour cela il existe une solution : les insectes ! En effet de nombreux insectes et autres petites bêtes se feront un plaisir de cohabiter dans votre jardin, équilibrant ainsi proies et prédateurs et permettant à vos légumes de s'épanouir !

Pourquoi jardiner avec les insectes ?



Lorsqu'il abrite des insectes, votre jardin devient véritablement vivant. Sans engrais ni insecticides, vous mangerez des produits sains et contribuerez ainsi à la préservation de l'environnement. La régulation naturelle des populations d'insectes vous permettra de faire des économies. Vous n'avez plus besoin d'investir dans des produits chimiques variés et coûteux et vous vous épargnerez la tâche fastidieuse de la pulvérisation ou de l'ajout d'engrais. Les petites bêtes travailleront pour vous !

Attirer les insectes dans son jardin



Pour que les insectes aient envie de venir s'installer dans votre jardin et vous aident dans votre tâche de jardinier, il faut faire de votre potager un véritable lieu de vie. Et cette étape est très simple : arrêtez de tondre la pelouse, ne passez plus le motoculteur ou le broyeur. Plantes et insectes ont évolué en communion depuis des millions d'années et se portent mieux sans l'intervention du jardinier !

En parallèle de cette première étape, vous pouvez accélérer l'installation des insectes dans votre jardin en mettant en place de véritables refuges, comme un hôtel à coccinelles, abeilles et papillons. Naturellement, la patience sera encore de mise : laissez aux insectes le temps de venir à vous ! Ces abris sont les bienvenus dans un potager en pleine terre, mais aussi dans une jardinière de balcon, où ils arriveront avec plus de difficultés sans la présence d'un refuge.

Pour construire vous-même votre hôtel à insectes, reportez-vous au bulletin N°4 de mars 2022.



Jardiner avec les insectes est donc accessible à tous, que ce soit dans un vaste jardin de campagne ou des bacs en ville. Profitez de cette biodiversité à portée de main pour initier vos enfants à leur observation.

Qui mange qui ?



Pour jardiner avec les insectes, encore faut-il comprendre comment fonctionnent ces petites bêtes et surtout connaître leur position dans la chaîne alimentaire. Parmi les insectes les plus connus et les plus répandus dans les jardins, on sait tous que la coccinelle est une grande dévoreuse de pucerons : jusqu'à 200 par jour pour un adulte ! Mais elle n'est pas la seule : le rouge-gorge, les larves de syrphe et la chrysope en sont aussi très friands.



Syrphe



Chrysope



Epeire

En jardinant avec les insectes, vous apprenez à les voir d'une autre façon. Vous détestez ces guêpes qui vous tournent autour à chaque repas sur la terrasse ? N'oubliez pas qu'elle est un prédateur des chenilles et donc un allié de votre potager ! Quant à l'épeire (une araignée), elle élimine de nombreux insectes ravageurs.



Le staphylin mange un peu de tout et surtout, il renouvelle la matière organique de la terre. Le carabe se nourrit de limaces, de vers gris et vers blancs. La liste est longue ! Mais il ne s'agit pas de se laisser envahir, jardinez avec les insectes vous apprend à contrôler leur population, pour un jardin équilibré et sain.

Source internet

A quels Saints se vouer ?

Ils s'appellent Mamert, Pancrace, Servais et sont plus connus par les agriculteurs et les jardiniers comme les Saints de Glace. Depuis l'antiquité et plus précisément dans les calendriers agricoles anciens à cette période de l'année (les 10,11 et 12 mai), était notée une possible baisse de température pouvant atteindre le gel. Malgré les changements climatiques ; cette période des saints de Glace reste un repère en termes de plantation, notamment celle des tomates. Si la gelée menace jusqu' à mi-mai, il faudrait selon le dicton attendre le 24 mai pour échapper à cette menace. « Après la sainte Angèle, le jardinier ne craint plus le gel ». Si de tous les saints relatifs au jardinage, ceux des saints de glace sont les plus célèbres, d'autres saints (l'église ayant associé ses saints aux règles de l'agriculture et du jardinage), d'autres viennent ponctuer ces périodes de semis, plantations et récoltes.

Si à l'heure de l'instantanéité de l'information, les dictons paraissent désuets, ils continuent à être observés, car ne traduisent-ils pas des siècles et des siècles d'observation minutieuse de la nature et des saisons. Si certains sont à prendre avec discernement, ils s'avèrent généralement comme bons conseils pour les jardiniers. Evoquant la fin de l'hiver, au même titre que les saints de Glace ce dicton est cependant moins connu « L'hiver n'est terminé que quand la lune rousse a décliné » (le 8 mai). D'autres dictons se veulent tellement évidents que le jardinier n'a pas besoin de les connaître comme par exemple « Au potager, avril et mai sont les clés de l'année ». Evoquant la perte de végétaux due à la propagation des maladies accentuée par l'alternance chaleur et pluie ce dicton incite à la prévention « Temps trop humide en juin, donne au jardinier chagrin ». Quant au célèbre « Un binage vaut deux arrosages » que l'on entend souvent constitue un judicieux conseil à condition que le binage soit suivi d'un copieux arrosage et d'un paillage épais.

Louis



Attention aux gelées tardives



Un tunnel pour protéger les légumes du gel

Crumble aux cerises et au miel

Matériel nécessaire

- Moule rond de 20 cm, dénoyateur

Ingrédients pour 6 personnes

- 400 g de cerises noires
- 3 cuillères à soupe rases de miel
- 75 g de beurre demi-sel
- 100 g de farine
- 50 g de sucre roux
- 50 g de sucre en poudre

Préparation

- Malaxez avec les doigts le beurre, la farine et les sucres jusqu'à obtenir une pâte friable.
- Réservez au frais.
- Dénoyotez les cerises. N'hésitez pas à utiliser un dénoyateur.
- Préchauffez le four à 180°C. Répartissez les cerises au fond du plat et recouvrez-les de miel. Émiettez dessus la pâte à crumble.
- Enfournez pour 30 mn.
- C'est prêt ! Il ne vous reste plus qu'à déguster.



Bon appétit

Merci aux abeilles !

Le saviez-vous ?

- L'une des premières pièces de monnaie au monde avait le symbole d'une abeille,
- Il y a des enzymes vivantes dans le miel,
- Au contact d'une cuillère en métal ces enzymes meurent. La meilleure façon de manger du miel est avec une cuillère en bois. Si vous n'en trouvez pas, utilisez du plastique,
- Le miel contient une substance qui aide votre cerveau à mieux fonctionner,
- Le miel est l'un des rares aliments sur terre qui seul peut soutenir la vie humaine,
- Les abeilles ont sauvé les Africains de la famine,
- Une cuillerée de miel est suffisante pour maintenir la vie humaine pendant 24 heures,
- La propolis produite par les abeilles est l'un des antibiotiques naturels les plus puissants,
- Le miel n'a pas de date de péremption,
- Les corps des grands empereurs du monde étaient enterrés dans des cercueils dorés puis recouverts de miel pour les empêcher de pourrir,
- Le terme « LUNE DE MIEL » vient du fait que les jeunes mariés consommaient du miel pour la fertilité après le mariage,
- Une abeille vit moins de 40 jours, visite au moins 1000 fleurs et produit moins d'une cuillère à café de miel, mais pour elle c'est toute une vie (et pas de RTT...).



Entreprises partenaires des jardins familiaux de BREUIL-LE-SEC

